



## COMMUNIQUÉ DE PRESSE

### *Ponts de Vie : Traversées de courage*

*Lundi 13 Mai 2024 de 13h00 à 14h30*

*Gustave Roussy*

#### **« Première étape de l'exposition itinérante d'une fresque : "Regard sur la lumière de l'espoir » en hommage aux enfants malades atteints de cancer à Gustave Roussy.**

Ce mardi 14 Mai 2024 marque une étape symbolique pour la Ligue contre le cancer Comité Martinique, avec le début de l'exposition itinérante de la fresque empreinte d'espoir et de résilience à Gustave Roussy.

Réalisée par un artiste martiniquais de renom, Xän, cette œuvre rend hommage aux enfants malades et à leurs familles qui affrontent les épreuves d'un parcours de soins souvent difficile, loin de leur terre natale, en combattant deux adversaires redoutables : le cancer et l'éloignement.

Cette fresque est plus qu'une œuvre d'art : elle est un symbole puissant du parcours de vie bouleversé des enfants antillais arrachés à leur quotidien dès l'annonce de la maladie.

L'œuvre capture non seulement leur combat, mais son voyage illustre aussi la multitude d'acteurs engagés dans leur accompagnement, notamment les équipes du CHU de Martinique, de l'Agence Régionale de Santé (ARS) Martinique ainsi que le GIP PROM et les centres de soins en France hexagonale.

Après Gustave Roussy, la fresque voyagera à travers différents centres de soins, portant avec elle un message d'espoir, rappelant à tous l'importance de la solidarité au-delà des frontières.

## Entre Deux Combats

---

### Affronter non seulement leur maladie mais aussi la distance qui les sépare de leur milieu familial et culturel.

L'annonce du diagnostic, douloureux pour ces jeunes et leurs familles, se cumulent avec des difficultés liées au territoire.

Dans la majorité des cas, les enfants atteints de cancer doivent se rendre dans des centres de soins en France hexagonale pour suivre leur traitement pour des durées indéterminées ! Un véritable déracinement pour l'enfant et tsunami familial entraînant **des conséquences psychologiques et financières aggravées**.

#### Pour les enfants : Un changement brutal

L'enfant n'a pas le temps de comprendre ce qu'est un cancer qu'il est déjà dans l'avion ! et doit faire face à :

- **Un nouvel environnement**
- **Arrêt de l'école** pour une longue période
- **Séparation** avec les amis, les frères et sœurs, la famille
- **Adaptation à un nouveau pays** : décalage horaire, nouveau climat, l'enfant n'a plus de repères
- **Peur de la maladie**.

#### Pour les parents, un éloignement compliqué et des difficultés financières à gérer

En général, le voyage d'un seul parent accompagnant est pris en charge.

- Une **organisation compliquée** : le parent accompagnant doit quitter son travail, ses autres enfants, son conjoint
- Des **conséquences psychologiques** pour toute la famille
- Des **difficultés financières** : lorsque le parent accompagnant quitte sa famille, c'est une source de revenus en moins et des dépenses supplémentaires liées à la maladie mais aussi à la vie quotidienne dans un autre pays.

## LA LIGUE ACCOMPAGNE LES ENFANTS ET LEURS FAMILLES TOUT AU LONG DU PARCOURS DE SOIN

---

### La Ligue contre le cancer Comité Martinique, acteur essentiel dans l'accompagnement de ces familles : de l'annonce à la rémission.

Le Comité Martinique intervient aux côtés des familles tout au long du parcours de soins, afin d'être à l'écoute de leurs besoins et ainsi limiter leurs difficultés.

Un accompagnement personnalisé est proposé à chaque enfant et sa famille :

- Soutien psychologique
- Accompagnement social et financier (aides aux démarches administratives – soutien financier – prise en charge de certains frais inhérents à la maladie, ...)
- L'aide à l'hébergement à proximité du centre de soins
- L'aide à la vêtue
- Les soins de support et de bien être pour les parents et les enfants malades
- Les besoins en présence ou en communication avec les proches, les amis et la fratrie...parce **que pour faire face à l'épreuve et vaincre le cancer, un enfant a besoin du soutien précieux de sa famille**.

## La Force de la Connexion

---

### Se réunir pour agir

Le soutien qu'apportent l'Agence Régionale de Santé (ARS) Martinique, le GIP PROM, le CHU de Martinique et les centres de soins est un exemple éloquent de la solidarité en action pour le bien-être des enfants malades et de leurs familles aux cotés de la Ligue contre le cancer Comité Martinique.

Une force de connexion qui vise à créer une continuité dans le traitement médical et le soutien aux familles, essentiels pour ces jeunes malades.

En tissant un réseau de soins qui s'étend au-delà des mers, cette fresque est le symbole d'un pont solide et réconfortant entre la Martinique et la France hexagonale, assurant ainsi que le déplacement nécessaire pour le traitement ne se transforme pas en rupture avec le tissu familial et social des enfants.

Cette coopération illustre l'engagement commun à guérir non seulement la maladie mais aussi à préserver le cœur et l'esprit de chaque jeune patient, rendant chaque étape du chemin moins isolée et plus empreinte d'humanité.

## **Inauguration de la Fresque à Gustave Roussy Mardi 14 Mai 2024, de 13h00 à 14h00**

### ***En présence de***

Madame **Anne BRUANT-BISSON**, Directrice Générale de l'ARS de Martinique,

Monsieur **Guy Albert RUFFIN DUHAMEL** Directeur de la plateforme GIP PROM,

Monsieur **Roger TOUSSAINT** Président de la Ligue contre le cancer Comité Martinique,

Madame **Patricia FOUCHE**, Déléguée aux actions pour les personnes malades, Ligue contre le cancer Comité Martinique,

Madame **Christelle DUFOUR**, Cheffe du département de cancérologie de l'enfant et de l'adolescent de Gustave Roussy,

Et des familles en parcours de soins actuellement sur l'hexagone.

### **Temps forts :**

- **Discours d'ouverture** : prise de parole des représentants des différentes institutions
- **Connexion en direct** avec le pôle oncopédiatrique du CHU de Martinique avec le Dr Yves HATCHUEL
- **Témoignage** : Intervention d'un jeune adulte en traitement actuellement à l'Hôpital Saint Louis, qui partagera son expérience
- **Séance Photo** : Capture d'images de l'œuvre et des participants pour immortaliser l'évènement.

*Ces étapes rythmeront l'inauguration de la fresque à Gustave Roussy, qui dessine sur les murs le symbole d'une lutte partagée et un engagement commun pour accompagner les enfants malades atteints de cancer et leurs familles, au-delà des mers.*



**Contacts Projet - Ligue contre le cancer Comité Martinique**

Patricia Fouche **0696 27 44 45**

